

Es wird Regen geben ...

# Für eine freiere und gerechtere Welt.

**V**erzweifelt war Bertolt Brecht als er vor 80 Jahren sein Gedicht „An die Nachgebo- renen“ veröffentlichte. Verzwei- feln, weil da nur Unrecht war und keine Empörung. Der Inhalt dies- es grossartigen Werkes ist heute noch aktuell: die Frage nach der Gewalt, nach der Ungerechtig- keit, nach der Gleichgültigkeit und nach bleibender Gültigkeit grundlegender ethischer Maxi- men.

**V**or ein paar Jahren wagte es ein 95-Jähriger, der der Hölle von Buchenwald entronnen war, zu weltweiter Empö- rung aufzurufen. Stephane Hes- sel fand millionenfaches Echo, besonders bei jungen Leuten – ein Hoffnungsstreifen angesichts verbreitetem müden Desinteres- ses an Politik, unter düsteren Ho- rizonten und zu Zeiten zweier besonders gefährlicher Psycho- pathen wie Kim Jong Un und Donald Trump, die sich gefähr- lich-infantil darüber streiten, wer den grösseren „roten Knopf“ auf seinem Schreibtisch stehen hat. Jeden Tag kann uns eine neue Schreckensnachricht wie die aus Fukushima oder Tschernobyl er- eilen. Weltweite Flüchtlingsströ- me werden die Menschheit vor

kaum lösbar Konflikte stellen.

**J**eden Tag ist es wieder mög- lich, dass bei Tiefseebohrun- gen Millionen Liter Schweröl in die Meere fliessen. An jedem Tag eine Nachricht über die Un- vereinbarkeit des Miteinanderle- bens in Korea, in Afghanistan, in Israel/Palästina und anderswo. Hoffnung und Chance bleibt nur, wo wir nicht vorbeisehen, wo wir Gefahren rechtzeitig-voraus- schauend begegnen und zugleich nicht aufhören, die Wunder des Lebens zu sehen. Es ist höchste Zeit, sich nicht nur zu empören, sondern mit anderen zusammen etwas zu tun, was man mit Recht ein entschlossenes Gegensteuern nennen könnte

**D**azu brauchen wir freilich wieder positive Zukunfts- visionen wie die der erfahrenen und aktiven Solidarität, wo Friedfertigkeit mit einem ent- schlossenen Friedenmachen ver- bunden ist, wo Friede mit der Natur, in der wir, mit der wir, von der wir leben, geschlossen wird.

**W**ir dürfen uns nicht län- ger zum Objekt der öko- nomisierten Politik machen las- sen, sondern müssen mittuende, mündige Subjekte werden. Denn

die Welt braucht jeden einzelnen.

Das Leben ist schön. Das Leben ist ein Geschenk. Das Leben ist voller Wunder. Dankbarer zu le- ben, macht es noch reicher. Schenken gehört wie Beschenkt- werden zum Glück des Lebens. Das Gebrauchenkönnen aller Sinne kann Sinn konstituieren – aber erst dann, wenn möglichst alle daran teilhaben: am Riechen, Trinken und Schmecken, am Reisen und Spielen, am Denken und Tanzen, am Arbeiten und Lieben.

**I**m Kriegsjahr 1943 dachte kein geringerer als Thomas Mann über den „Krieg und die Zukunft“ nach. Wir müssten uns hineinbewegen „in eine Lebens- form der Gemeinsamkeit, der ge- genseitigen Abhängigkeit und Verantwortlichkeit, des gemein- samen Anrechts auf den Genuss der Güter dieser Erde – einfach in Folge des Zusammenwach- sens des Erdraumes, der techni- schen Verkleinerung und Intimi- sierung der Welt, in der alle Hei- matrecht haben und deren Ver- waltung alle angeht.“

Ludi Fuchs,

11.6.2018, 117. Jahrgang, Nr. 162.